

# Chaillet, Jean Frédéric de

Objektyp: **Obituary**

Zeitschrift: **Verhandlungen der Schweizerischen Naturforschenden Gesellschaft = Actes de la Société Helvétique des Sciences Naturelles = Atti della Società Elvetica di Scienze Naturali**

Band (Jahr): **24 (1839)**

PDF erstellt am: **28.03.2024**

## **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern.

Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

## **Haftungsausschluss**

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

## NEKROLOGE

verstorbenen Mitglieder.

## I.

JEAN FRÉDÉRIC DE CHAILLET,

*Capitaine,*

né le 9 Août 1747, décédé le 29 Avril 1839.

La ville de Neuchâtel, et nous ne craignons pas de le dire, la Suisse entière, a fait cette année une perte qui sera vivement sentie, dans la personne du Doyen de ses botanistes, Mr. le capitaine *Jean Frédéric de Chaillet*. Ce respectable vieillard est mort à Neuchâtel, le 29 Avril dernier, à l'âge de 92 ans. Son nom appartient désormais à l'histoire d'une science, qu'il a cultivée avec ardeur presque jusqu'à sa fin; elle saura lui assigner la place qu'il mérite parmi les savans, qui ont fait le plus d'honneur à la patrie: et c'est un devoir pour nous, de lui fournir quelques matériaux intéressans sur une vie si pleine d'activité, et sur des travaux si

conscientieux et si persévérans , quoique renfermés dans un cercle si modeste et si restreint.

Mr. le capitaine de Chaillet était né le 9 Août 1747. Dès l'âge de 20 ans , c. a. d. en 1767, il entra au service de France , dans le régiment suisse de Jenner , puis Lullin-de-Château-Vieux. Après de nombreuses garnisons dans différentes parties de la France , il fit la campagne de Corse de 1784 à 1786 : c'est la flore de cette île intéressante , qui paraît avoir développé en lui le premier germe de son goût pour la botanique. Il assista ensuite avec son régiment au Champ de Mars de 1787 , puis à l'affaire de Nancy , le 31 Août 1790. Voyant désormais perdue la cause , qu'il avait juré de défendre , et ne voulant pas manquer à ses sermens , malgré les offres qui lui furent faites , il donna sa démission le 31 Juillet 1791 , après 24 ans de service , et refusa de renvoyer la croix de *mérite militaire* , que lui avait justement méritée sa bravoure et sa fidélité ; il était alors lieutenant avec commission de capitaine et âgé de 44 ans. Il rentra dans sa patrie , qu'il n'a plus quittée depuis et se voua dès lors à l'étude de la science à laquelle il devait désormais consacrer sa vie toute entière. Il commença par étudier les plantes phanérogames du canton de Neuchâtel , dont il dressa successivement plusieurs catalogues avec un soin et une exactitude , qui en font un guide précieux pour ses successeurs. Quand il crut avoir épuisé cette branche de la science , il s'adonna aux cryptogames , particulièrement aux lichens et aux champignons , et cela avec tant de succès , que son nom est cité presque à toutes les pages des ouvrages des de Candolle , des Persoon , des Fries etc. Aucune végétation si petite , si imperceptible qu'elle fût , n'échappait à sa sagacité ; tout était pour lui l'objet d'un persévérant examen , et aucune fatigue ne le rebutait , quand il s'agissait de faire quelque nouvelle découverte pour la science. C'est dans ce modeste cercle d'activité qu'il a

passé 48 années de sa vie, dont les dernières ont été marquées pour lui par de cruelles infirmités. Devenu sourd et presque aveugle, il s'occupait cependant encore de sa science favorite et cela presque jusqu'à ses derniers moments. —

Mr. de Chaillet ne laisse aucun ouvrage imprimé, mais de nombreuses notes manuscrites dans son herbier, ainsi qu'une correspondance intéressante avec les premiers botanistes du siècle et un herbier riche et précieux, surtout en plantes suisses, qu'il a légué à la ville de Neuchâtel, ainsi que sa bibliothèque botanique. Honneur au citoyen dont les travaux ont illustré sa patrie et qui en fait encore l'objet de ses pensées à ses derniers moments !

